

Del Mundo Teológico

El 15 de Octubre del pasado año se abrió en Roma el Instituto «Regina Mundi» para religiosas. Está suscitado y dirigido por la Sagrada Congregación de Religiosos. Enseñará Ciencias Religiosas: Teología Fundamental, Teología Dogmática y Moral, Ascética y Mística, Sagrada Escritura, Derecho Canónico, Historia Eclesiástica, Arqueología y Arte Religioso, Liturgia, Misionología, Doctrina social de la Iglesia y Metodología Pedagógica y Catequística. Los estudios duran tres años. Se imparten las enseñanzas en cuatro idiomas: italiano, francés, español e inglés. Su fin es posibilitar una educación sólida a todas las religiosas que ocupan cargos de influencia en sus Congregaciones.

El decreto «Maxima redemptionis nostrae mysteria» que aconseja a todos los fieles la participación en las procesiones del Domingo de Ramos, nos invita a pensar sobre la significación teológica de las procesiones. Se suceden los estudios sobre su significado en la Sagrada Escritura. Las semejanzas con nuestras procesiones se acentúan, pero nunca conviene perder de vista que la mayor de ellas estriba en el aliento lírico y místico que trasciende a toda procesión religiosa. Si en el Antiguo Testamento la salida de Egipto era la procesión gigante de un pueblo en marcha hacia un lugar santo, también en el Nuevo, el Domingo de Ramos es el pueblo el que marcha hacia el templo. El pueblo cristiano está en marcha. Las procesiones nos lo avisan y nos enseñan a vivir esta simbólica peregrinación de la Iglesia al lugar santo donde Dios habita.

Complementando la serie de sus monografías sobre la doctrina bíblica acerca del hombre y de la mujer, de la riqueza y del trabajo, de la salvación y de la sociedad, C. RYDER SMITH nos ofrece ahora una síntesis sobre la doctrina bíblica del pecado; (*The Bible Doctrine of Sin and of the ways of God with Sinners*. Londres. 1953), que pretende aún ser terminada con otros dos volúmenes de próxima aparición acerca de la gracia y las postrimerías. Interesantísima colección para los estudiosos. En el volumen que nos ocupa, y aunque su interés radica sobre todo en su valor lexicográfico (cada término significativo aparece citado con su frecuencia y acepciones diversas en toda la Biblia), es notable la neta diferenciación que el autor descubre entre el Antiguo Testamento y el Nuevo. Mientras en aquel predomina la idea de obediencia a la ley moral, en éste se matiza el horror al pecado con el carácter de sumisión a Cristo y fe en su palabra, no exento de repercusiones ascéticas y pastorales.

El 2.º Congreso Litúrgico alemán se celebró en Munich en Agosto-Setiembre de 1955 con más de 2300 asambleístas, de ellos 1600 de ambos cleros y sexos y con la presencia del Cardenal Wendel y más de 10 Obispos y Abades. El objeto central de estudio lo constituyó el tema «Liturgia y Piedad», mostrando los trabajos de los más competentes investigadores y dirigentes del movimiento litúrgico cómo la Liturgia no solo no constituye un impedimento para el desarrollo de la piedad personal, sino que es un fuerte alimento de la misma. Las ricas monografías han sido ya publicadas en el espléndido volumen 5º de *Liturgisches Jahrbuch*, Münster (Aschendorff) 1955.

Por fin se ha encontrado el origen preciso de la conocida antifona mariana «Speciosa facta es et suavis in deliciis tuis» que se reza en el oficio divino en las fiestas de la Virgen.

Ya en 1907 el Dr. C. Marbach había afirmado su relación con el *Cantar de los Cantares* 7º. Pero la verdadera fuente ha sido descubierta recientemente por A. Vaccari en el códice Vaticano 5704 del siglo VI que contiene la antigua versión latina del *Cantar* corregida por S. Jerónimo conforme al texto griego de Orígenes.

Los pacientes y concienzudos estudios de J. Rabeneck, autor de la ejemplar edición crítica de la *Concordia*, le han llevado a la conclusión, que puede darse por adquirida, de que el insigne teólogo español nunca fue discípulo del portugués Fonseca; que empleó el primero la ciencia media para conciliar la libertad humana con la presciencia, providencia y predestinación divinas; y no existe razón alguna para negar a Molina ser el primer autor de la doctrina que posteriormente se hizo célebre en la historia de la teología con el nombre de Molinismo.

El Profesor Schmaus en su trabajo de *Münchener Theologische Zeitschrift* 4 (1955) 275-285, nos recuerda en el cincuentenario de su muerte la obra del decisivo especialista en Historia de la Teología, Enrique Denifle O. P. (10 junio 1905), tirolés de origen walón. En su inmensa capacidad de trabajo, exhumó la Mística dominicana en Alemania de fines de la Edad Media (Tauler, Seuse, Eckhart). Su atención se concentró después en el estudio de la Universidad medieval, especialmente la de París, editando en cinco tomos el Cartulario de dicha Universidad, en 1885. El material acumulado para esta obra y para la dedicada a la desolación de la vida eclesiástica francesa durante la Guerra de los Cien Años sirvió de base a su otro gran estudio, sobre el problema del joven Lutero y sus relaciones con la teología católica precedente: *Luther und Luthertum (Lutero y Luteranismo)*, publicado en 1904.

El volumen de homenaje al profesor R. Bultmann de Marburgo en su septuagésimo aniversario, *Neutestamentliche Studien* (Berlín, Töpelman, 1954) ofrece entre otros estudios algunos de particularísimo interés para detectar ciertos puntos de aproximación de la crítica racionalista a las posiciones católicas. Así por ejemplo T. W. Manson sostiene que

para una perfecta comprensión de los evangelios no basta la exégesis científica sino que se necesita el complemento de la tradición homilética perpetuada en la Iglesia. H. Clavier, en su estudio sobre el apelativo de *Kepha* (Pedro) sienta una base fecunda en orden a una solución ortodoxa de la cuestión del Primado Romano. F. C. Grant, reconoce en su aportación, que no debe flaquear la fe en las palabras de Jesús porque la crítica histórica se muestre vacilante en precisar el grado de autenticidad de cada una, porque no puede ser criterio último de esta autenticidad la crítica histórica. G. Borkamm demuestra sobre un punto determinado la no prioridad del evangelio de Marcos sobre el de Mateo; igualmente P. Schubert reacciona con firmeza contra la tendencia a hacer pasar a los evangelistas por meros compiladores de fuentes anteriores. R. Gyllenberg reasumiendo una antigua hipótesis de Bultmann se opone a la teoría actual del mismo, defendiendo que el cristianismo representado por los escritos de San Juan puede representar un tipo más antiguo al representado por los otros tres evangelistas.

Acaba de publicarse por D. Barthelemy O. P. y J. T. Milik un primer volumen de *fragmentos* de escritos encontrados en la primera gruta de *Qumram*, del desierto de Judea, editado por Clarendon Press de Oxford (1955). Los manuscritos de esta primera cueva habían sido publicados por la Universidad Hebrea de Jerusalén. Se trata de la literatura esenia de tiempos inmediatos al Cristianismo y ofrecen un interés excepcional para determinar el uso de algunas expresiones paleo-cristianas, para penetrar en los contenidos espirituales de las generaciones judías contemporáneas de Jesucristo y otra serie de problemas en las raíces mismas de las primeras comunidades judeo-cristianas.

La ciencia histórica de la religión lamenta la muerte de Pedro Tacchi-Venturi S. I. a los 94 años en Roma. Su nombre va unido a las investigaciones más fructuosas sobre el renacimiento católico en Italia, los orígenes de la Compañía de Jesús, el arte católico, la Historia comparada de las Religiones. De esta última dirigió una apreciada enciclopedia en dos gruesos volúmenes (2.^a ed. 1939) traducida al castellano con ulteriores complementos (1947). En su labor personal hay que incluir la profunda intervención en la preparación y conclusión del Tratado de Letrán y del Concordato italiano.